
 

 

Circular nº 008/2022 

Brasília(DF), 06 de janeiro de 2022 

  

  

  

Às seções sindicais, secretarias regionais e à(o)s diretora(e)s do ANDES-SN 

  

  

  

Companheiro(a)s, 

  

  

  

Encaminhamos o relatório da reunião do Pleno do Grupo de Trabalho de Política 

Educacional – GTPE do ANDES-SN, realizada no dia 17 de dezembro de 2021, que ocorreu de 

forma virtual em plataforma Zoom, conforme o que segue. 

  

Sem mais para o momento, renovamos nossas cordiais saudações sindicais e universitárias. 

 

 
Prof ª. Maria Regina de Ávila Moreira 

Secretária-Geral  
 

  



 

 

 

 
RELATÓRIO DA REUNIÃO DO PLENO DO GTPE  

17 DE DEZEMBRO DE 2021 
 
DATA: 17/12/21 

Horário: Das 13h às 18h (horário de Brasília). 

Pauta: 

1- Informes Nacionais; 

2- Conjuntura; 

3- Contribuições para o Caderno do 40 º Congresso do ANDES SN; 

4- Outros Assuntos; 

5- Encaminhamentos. 

 

Início da Reunião às 13h10.  

Aprovada a pauta: 

1- Informes Nacionais: Semana Nacional em Defesa em Educação /14 semanas 

2- Conjuntura -  

3- Contribuições para o Caderno do  40 º Congresso do ANDES SN 

4- Encaminhamentos 

 

1- Informes Nacionais 

- Entre os dias 06 e 10 de dezembro de 2021 realizamos a Semana em Defesa da Educação 

Pública e Contra os Cortes, atividade essa no bojo da Campanha Nacional Defender a 

Educação Pública. Essa é a Nossa Escolha para o Brasil. Essa semana constou de atividades 

no dia 06, na rodoviária do plano piloto (BSB), no dia 07 de dezembro, live "Cortes no 

orçamento e reordenamento dos Institutos e Universidades Federais, com participação do 

docente da faculdade de direito da Universidade Federal de Goiais, Francisco Mata 

Machado Tavares, e da deputada federal pelo PSOL-SP, Sâmia Bomfim. No dia 08 

integramos as atividades nacionais contra a PEC 32. No DIA 09 de dezembro realizamos um 

ato político-cultural em frente ao MEC, com participação de atividades culturais regionais, 

além de diálogos sobre educação indígena, quilombola e pcd. Por fim, no dia 10 de 



 

 

dezembro realização de uma intervenção cultural e política na Ceilândia, cidade satélite de 

Brasília, com exibição de filme, batalha de mc, debates e show. 

 

PEC 32/2020, foram 14 semanas de vigília em Brasília, que iniciava nas segundas-feiras a 

noite e terças pela manhã, com recepção à(o)s parlamentares no aeroporto e às quartas e 

quintas-feiras no Anexo II da Câmara dos Deputados, com visitas à(o)s deputado(a)s e 

foram muitos os atos na rua. Na Semana de Educação (De 06 a 11 de dez.) com o slogan da 

campanha que iniciou em setembro “DEFENDER A EDUCAÇÃO PÚBLICA: essa é a 

nossa escolha para o Brasil”, foram intensificadas às atividades, incluindo ato em frente à 

casa do Lira (Presidente da Câmara), pela retirada da “PEC 32”. A avaliação é de que tendo 

em vista a mobilização das categorias freou a votação dessa PEC e, que também o governo 

não tinha os 308 votos necessários para aprovação desse projeto nefasto, de destruição do 

serviço público, sobretudo para os que mais precisam.  Nessa semana, de 13 a 17 de 

dezembro, que encerra no dia de hoje, nós repetimos a vigília desde a recepção no aeroporto 

à(o)s parlamentares, a visita à(o)s deputado(a)s encerrando com um grande ato em frente ao 

Anexo II, da Câmara dos Deputados, simbolizando a nossa capacidade de luta e resistência 

que só foi possível com as outras entidades, mas sobretudo porque as Seções Sindicais do 

ANDES-SN acolheram o chamado  para a luta. 

Assim, com ato simbólico, aconteceu o enterro da PEC 32, que reinicia,  nos primeiros dias 

do ano que vem. 

Avaliamos que conseguimos barrar a PEC 32, importante que se diga, este ano, foi uma 

vitória, também por conta dos problemas que o governo enfrenta e, que o ano de 2022, será 

um ano difícil, mas também a nosso favor, porque é um ano eleitoral e levar a plenário essas 

pautas a exemplo da PEC 32, será mais complicado para o governo. 

Foi pontuado ainda, as dificuldades e riscos que todas e todos estivemos em luta, por conta 

da pandemia em mobilizações de rua. 

 

Circular nº 483/2021 - Retifica a Circular nº 473/2021, alterando as datas de envio das 

contribuições para o Caderno de Textos e para o Anexo, bem como as datas de publicações 

do Caderno e do Anexo. Retifica a Circular nº 473-21 com o objetivo de alterar as datas de 

envio das contribuições das seções sindicais e do(a)s sindicalizado(a)s para integrarem o 



 

 

Caderno de Textos; a data de envio das contribuições das seções sindicais e do(a)s 

sindicalizado(a)s para integrarem Anexo ao Caderno de Textos; bem como as datas de 

publicações do Caderno de Textos e Anexo ao Caderno de Textos para o 40º CONGRESSO 

do Sindicato Nacional, que ocorrerá no período de 27 de março a 1º de abril de 2022 

(domingo a sexta-feira), a realizar-se na cidade de Porto Alegre/RS sob a organização da 

Seção Sindical do ANDES-SN na UFRGS, com o tema central: “A vida acima dos lucros: 

ANDES-SN 40 anos de luta! 

                      “Chamamos a atenção para as seguintes informações”: 

1.1.   As contribuições das seções sindicais e do(a)s sindicalizado(a)s para integrarem o Caderno de 

Textos deverão estar na sede do ANDES-SN até o dia 15 de fevereiro de 2022, por e-mail 

(secretaria@andes.org.br). 

1.2           As contribuições que chegarem à sede do ANDES-SN no período de 16 de fevereiro a 14 

de março de 2022 também serão remetidas às seções sindicais, juntamente com as correções e 

análises de textos, para comporem o Anexo ao Caderno de Textos, a ser publicado até o dia 17 de 

março de 2022. 

1.4.         Conforme deliberação do 62o CONAD, a apresentação de textos referentes ao Tema I –

 Conjuntura e Movimento Docente também será admitida no Anexo ao Caderno de Textos, desde 

que oriunda e aprovada em assembleia de base. O prazo para envio de contribuições para o Anexo é 

até o dia 14 de março de 2022. 

 

2. Conjuntura 

Elementos da Conjuntura: Reuni Digital;  Militarização; Escola com Mordaça; Desmonte da 

CAPEs; Cortes Orçamentários; Empreendorismo; Ensino Remoto/Hibrido/Retorno Presencial; PEC 

32; Revogação da EC 95 

 

3. Contribuições para o Caderno para o 40º Congresso do ANDES-SN: 

 

Propostas para atualização do Plano de Lutas: 

- Continuidade da Campanha em defesa da educação pública- lutas contra a privatização e o projeto 

do capital para educação- Escola sem partido- Militarização das Escolas- EAD, ensino hibrido, 

ensino remoto- ENE (presencial)- Future-se (fatiou – inovação, hibrido, ensino remoto), Novos 



 

 

Caminhos e Reuni Digital- Articulação com Tas e estudantes e demais trabalhadores da educação 

básica- Levantamento de informações e luta contra a BNCC; 

- Levantamento do processo de curricularização da Extensão nas instituições do ensino superior- 

Verificação sobre o adoecimento docente - Discussão sobre tecnologias sociais e a responsabilidade 

social das instituições do ensino superior; 

- Ampliar com as novas contribuições e indicar um formato de apresentação de nossos 

posicionamentos sobre cada um desses temas. ( levar esse debate à base, incluindo movimentos 

sociais e pessoas fora da luta por não terem consciência de classe); 

- Adoecimento e saúde mental docente; 

- Reapropriar-se de conceitos distorcidos pelo capital e retomar o que significam: a) EAD, ensino 

remoto,  ensino híbrido. b) Inovação, empreendedorismo e sustentabilidade e c) comunismo. 

Híbrido, EAD e Ensino Remoto são bem diferentes; 

- Política de cotas/ações afirmativas; 

- A BNCC e seus impactos no currículo das licenciaturas - Ensino Religioso no Fundamental, 

surgimento de cursos interdisciplinares e licenciaturas 'complementares'; 

- Cortes no orçamento das universidades. -Política de  financiamento da pesquisa; 

- Novas DCNS formação docente e a nova BNCC; 

- O desmonte da Educação pública e a precarização do trabalho docente. 

 

A reunião encerrou-se às 17h40. 

 
 
 
  



 

 

ANEXO I 
PRESENTES NA REUNIÃO DO GTPE 

 
 
Diretoria: Elizabeth Barbosa, Mário Mariano Ruiz Cardoso, Neila Nunes de Souza, Sambara Paula 

Francelino e  Claudio Mendonça 

 

Seções Sindicais: Maristela Souza e Ascísio dos Reis Pereira (SEDUFSM); Maria Regina Caetano 

Costa  e  Maria das Graças Carvalho da Silva Medeiros Gonçalves Pinto (ADUFPel); Vivian Ignes 

Albertoni da Silva e Laura Souza Fonseca (Seção Sindical do ANDES na UFRGS); Marina Ferreira 

de Souza Antunes e Lúcia Helena de Paula Menezes (ADUFU); Francisco Santiago (SINDUFAP); 

Lucianna Gama (ADUFCG); Luciano Prado da Silva (ADUFRJ); Emanuela Rútila Monteiro 

Chaves (ADUERN); Simone Negrão de Freitas (ADUFPA); Marcia Borges Umpierre 

(APROFURG); Gelta Terezinha Ramos Xavier (ADUFF); Raquel Dias Araújo e Maria Márcia 

Melo de Castro Martins (SINDUECE); Clarissa Rodrigues (ADUFOP); Odete Messa Torres 

(ADUNB). 

 

  



 

 

 

ANEXO II 

INFORMES DAS SEÇÕES SINDICAIS 

 

ADUFOP 
Informes prestados por: Diretoria da Seção Sindical 
 

Comitê Central de Mobilização, do qual ADUFOP faz parte, faz exibição do filme Marighella 

Link: 

https://www.adufop.org.br/post/exibi%C3%A7%C3%A3o-do-filme-marighella-domingo-12-de-

novembro-a-partir-das-15h 

ADUFOP - 39 anos de lutas e conquistas 

Link: 

https://www.adufop.org.br/post/adufop-39-anos-de-lutas-e-conquistas 

Live de Aniversário da ADUFOP - 39 anos e Lançamento da Campanha de 40 anos da entidade 

Link: 

https://www.adufop.org.br/post/live-de-anivers%C3%A1rio-da-adufop-39-anos-e-

lan%C3%A7amento-da-campanha-de-40-anos-da-entidade 

https://www.youtube.com/watch?v=IpLUsx4tzeU 

Representante da ADUFOP participa de Debate sobre a Efetiva inclusão da Pessoa com Deficiência 

na UFOP 

Link: 

https://www.adufop.org.br/post/debate-sobre-a-efetiva-inclus%C3%A3o-da-pessoa-com-

defici%C3%AAncia-na-ufop 

Nota da Diretoria da ADUFOP após deliberação do CUNI pelo retorno presencial 

Link: 

https://www.adufop.org.br/post/nota-da-diretoria-da-adufop-ap%C3%B3s-

delibera%C3%A7%C3%A3o-do-cuni-pelo-retorno-presencial 

ADUFOP encaminha ofício à PROGEP solicitando informações sobre formulário a ser preenchido 

pelos/as docentes 

Link: 



 

 

https://www.adufop.org.br/post/nota-adufop-acerca-de-quest%C3%B5es-que-perpassam-o-retorno-

presencial-na-ufop 

Carta Final - III Encontro Regional por um Novo Modelo de Mineração e III Jornada Universitária 

de Debate na Mineração. 

Link da Carta: 

https://www.adufop.org.br/post/carta-final-iii-encontro-regional-por-um-novo-modelo-de-

minera%C3%A7%C3%A3o 

Nota da Diretoria da ADUFOP sobre os 6 anos do rompimento criminoso da barragem de Fundão 

em Mariana-MG. 

Link da nota: https://www.adufop.org.br/post/6-anos-do-rompimento-criminoso-da-barragem-de-

fund%C3%A3o-em-mariana-mg 

ADUFOP, através da Frente Mineira de Luta dos e das Atingidas pela Mineração (FLAMa-MG), 

construiu o III Encontro Regional por um novo modelo de mineração 

A Frente Mineira de Luta das Atingidas e dos Atingidos pela Mineração (FLAMa-MG) (01/11 - 

05/11). 

Link da matéria:  

https://www.adufop.org.br/post/iii-encontro-regional-por-um-novo-modelo-de-

minera%C3%A7%C3%A3o 

Os motoristas da UniVale das cidades de Ouro Preto e Mariana fizeram greve durante mais de uma 

semana (14/10 - 22/11) solicitando melhorias salariais e de benefícios indiretos, como por exemplo 

o auxílio alimentação. A categoria solicitou apoio da ADUFOP que desde o dia da deflagração da 

greve solicitou ao jurídico da entidade que acompanhasse os trabalhadores. Além do apoio jurídico, 

a ADUFOP contribui com questões materiais para  a continuidade do movimento, como por 

exemplo com alimentação. 

Link da matéria:  

https://www.adufop.org.br/post/adufop-apoia-greve-dos-motoristas-da-univale 

Professora Kathiuça Bertollo, presidente da ADUFOP e membro da FLAMa, escreveu o artigo “O 

enfrentamento à mineração extrativista no quadrilátero ferrífero de Minas Gerais: considerações 

sobre o surgimento, constituição e atuação da FLAMa” para a Revista Germinal: marxismo e 

educação em debate. 



 

 

Link da matéria: https://www.adufop.org.br/post/flama-o-enfrentamento-%C3%A0-

minera%C3%A7%C3%A3o-extrativista-no-quadril%C3%A1tero-ferr%C3%ADfero-de-minas-

gerais 

ADUFOP publica nota pública da FLAMa-MG em defesa das matrizes de danos construídas com a 

população atingida, por uma indenização justa integral. 

Link da nota:  

https://www.adufop.org.br/post/nota-p%C3%BAblica-em-defesa-das-matrizes-de-danos-

constru%C3%ADdas-com-a-popula%C3%A7%C3%A3o-atingida 

ADUFOP publica nota da FLAMa-MG de denúncia sobre a perseguição às mulheres lutadoras 

sociais que pautam o enfrentamento às violências e violações desencadeados pela mineração 

extrativista em Antônio Pereira - Ouro Preto,MG. 

Link da nota:  

https://www.adufop.org.br/post/nota-da-flama-mg-de-den%C3%BAncia-sobre-a-

persegui%C3%A7%C3%A3o-%C3%A0s-mulheres-lutadoras-sociais 

ADUFOP contribui para vinda de garimpeiros e moradores de Antônio Pereira manifestarem no 

centro de Ouro Preto – em 03 de agosto, reivindicando ao poder público o apoio na inclusão dos 

trabalhadores no grupo de atingidos da Vale e no reconhecimento do garimpo como atividade 

cultural do distrito. Segundo os garimpeiros, a Vale está impedindo a atividade de garimpo 

artesanal no distrito. Alegam que a mineradora nunca dialogou com a comunidade e que a empresa, 

por alguns funcionários, denunciam a atividade para a Polícia Militar Ambiental que impede a 

extração e apreende as ferramentas de trabalho. Também reclamam dos problemas relacionados à 

poeira advinda do descomissionamento e descaracterização da Barragem de Doutor. 

Link da matéria:  

https://www.adufop.org.br/post/garimpeiros-e-moradores-de-ant%C3%B4nio-pereira-manifestam-

no-centro-de-ouro-preto 

ADUFOP contribui na organização e construção da caminhada Fora Saneouro (Empresa privada de 

água), além disso contribui financeiramente para o Acampamento Fora Saneouro.  

Link do convite: 

https://www.adufop.org.br/post/caminhada-fora-saneouro 

Contribuições: 

 



 

 

ADUFOP contribui com 2 mil reais para o Jornal A Sirene -  nos meses de dezembro, janeiro e 

fevereiro. 

ADUFOP contribui com passagens para vinda da Maria Marighella, vereadora de Salvador e neta 

do Carlos Marighella, para exibição do filme Marighella na Ocupação Chico Rei, no dia 12 de 

dezembro. 

ADUFOP contribui com vans para transporte de moradores dos distritos e bairros para manifestação 

do Comitê Sanitário - Fora Saneouro. 

ADUFOP contribui com camisas, bandeiras para membros da FLAMa-MG e com faixas para 

Antônio Pereira.  

ADUFOP contribui para Documentário Vale de Rejeitos - Vozes amplificadas a partir dos atingidos 

e atingidas pela mineração em Itabira - MG. Direção: Richardson Pontone. 

ADUFOP contribui com 2 mil reais para o Jornal A Sirene -  nos meses de agosto, setembro e 

outubro. 

ADUFOP auxilia Comitê Sanitário - Fora Saneouro em atos e manifestações - som. 

ADUFOP contribui com Acampamento Fora Saneouro - som, panfletos, adesivos, alimentação.  

ADUFOP contribui financeiramente com a Ocupação Vitória do MTST em Diamantina, MG.  

 

 

ADUFRJ 

Informes prestados por: Representação da Seção Sindical  

1) Foi aprovada na reunião do Conselho Universitário (Consuni), a maior instância colegiada 

da UFRJ, ocorrida no dia 2 de dezembro, a abertura de negociações com a EBSERH, de 

modo que a empresa estatal mencionada realize a gestão do Complexo Hospitalar da UFRJ. 

Na ocasião, dezenas de docentes, técnicos-administrativos e estudantes organizados pelo 

“Movimento Barrar a EBSERH na UFRJ” se reuniram para protestar durante a sessão, e que 

terminou com a aprovação do colegiado por 40 votos favoráveis e 13 contrários (apenas um 

voto contrário foi dado por um docente); 

2) Foi aprovado na Câmara dos Vereadores do Rio de Janeiro o projeto substitutivo 

28/2021 que estabelece as condições para reconstrução de equipamento cultural, outrora 

conhecido como Canecão, que ocupa parte do terreno da UFRJ, no campus da Praia 



 

 

Vermelha. O então Canecão funcionou irregularmente por mais de 30 anos em terreno da 

UFRJ e, em 2010, foi retomada a posse do terreno para a universidade. 

A nova delimitação do equipamento aumenta o parâmetro urbanístico, a fim de permitir a 

construção de um prédio com 20 metros de altura e será operado por uma empresa privada. 

 

 

ADUFU 

Informes prestados por: Diretoria da Seção Sindical 

A Universidade Federal de Uberlândia encerrará suas atividades letivas da graduação referentes ao 

período de 2020/2, em 06/11/2021 e retomará suas atividades letivas, na graduação, referente ao 

período de 2021/1, no dia 29/11/2021. A decisão foi pelo retorno com atividades remotas, nos 

componentes teóricos e para o retorno de forma híbrida ou presencial nos componentes práticos e 

teórico-práticos, a ser deliberado por cada colegiado de curso. Infelizmente, foi considerada apenas 

a condição de os estudantes terem recebido uma única dose de vacina contra a COVID/19 e não a 

imunização completa sugerida após 15 dias da aplicação da segunda dose ou da dose única, no caso 

da vacina da Jansen. O GTPE ADUFU/SS está em uma campanha defendendo o retorno presencial 

só com segurança sanitária, tanto no ensino superior quanto na educação básica. 

 


